

Sinceridad en las elecciones.—Justicia pronta, eficaz e independiente.—Leyes administrativas, duraderas y simplificadas.—Empleados estables y responsables.—Hacienda: gasto ajustado al ingreso.—Todopar la prestación de la opinion publica, irretractable cuando se pronuncia.

ECOS DEL NORTE

BILBAO Y SUS FIESTAS.—LUJO Y BELLEZA.—LAS CARRERAS DE CABALLOS.—LOS OCIOS DE UN EX-PRESIDENTE.—UN PUENTE NUEVO.—UN EDIFICIO Suntuoso.

El amor y el dinero dicen un antiguo refran que no pueden estar ocultos, y esto es lo que sucede en Bilbao. ¿Se dan corridas de toros? Pues son de lo mejor que se ha tocado, con las primeras cuadrillas, con bichos de los más renombrados ganaderos, que traen aquí lo más escogido que tienen, porque no les regatean en el precio.

¿Hay carreras de caballos? Pues corren diez y doce cuadras, porque se disputan buenos premios.

Las cuatro corridas de toros han estado animadimas. Las señoras de Bilbao son poco aficionadas á las mantillas negras y blancas, y asisten á ellas de sombrero y con trajes claros, haciendo un precioso efecto las barandillas de los palcos.

Lagartijo y Guerrita pueden estar satisfechos, pues han tenido palmas y regalos, que es lo mismo que miel sobre hojuelas. Al primero le regaló Martínez Rivas un magnífico solitario, engarzado en un anillo, y al segundo otra sortija, también riquísima, la condesa de Valdelegana.

Guerrita volverá á torear aquí antes de que acabe el mes, pues habrá fiestas cuando se bote al agua el crucero Infanta María Teresa, y no es cosa de que haya festejos en España, aunque sea en poblacion tan culta como Bilbao, sin que haya toros.

El Gran Teatro, que inauguró la pasada primavera una notable compañía de ópera, ha sido una de las novedades de este año. Bilbao tiene ya, como Madrid, su teatro Real; como Barcelona su Liceo.

Yo no sé si al arquitecto del nuevo coliseo le ha pasado lo que al que construyó la casa de Correos de Madrid, que se le olvidó la escalera; pero lo cierto es que ésta no es digna del edificio en el nuevo teatro.

Como gran parte de la planta baja está destinada á café y otra se va á destinar á Bolsa, las butacas están en el piso principal, lo mismo que los palcos plateas; de modo que aun para ir á las localidades bajas hay que subir.

El aspecto de la sala en noches de gran concurrencia como las de las pasadas fiestas, es magnífico. El teatro está muy poco recargado de adornos y espléndidamente iluminado con luz eléctrica; de modo que proporciona un buen fondo á las señoras para lucir sus galas y su belleza.

Aquí se visten mucho las señoras para ir al teatro; á los bailes son muy poco aficionadas, y los celebran muy raramente; y como tienen muy ricas joyas y se visten con mucho gusto, lucen sus trajes en el teatro; de suerte que casi todas las fanfonas parecen funcion de gala.

Las señoras de Alzola (D. Pablo y D. Benito), las de Chávarri (D. Víctor y D. Benigno), la de Goyarnola, la de Lecea y sus dos hijas, la de Ocharan, la de Villabazo, la de Zabala y su hija, las de Lecanda, de Olano, de Acha, de Eguizazu, de Arceche, de Aguirre, de Cortabay, de Linares, de Salazar, de Ibarra; las señoritas de Puente; las señoras de Urizar, de Zubiria, de Galindez, Gil, Real de Llano, Arallano, Ipiña, Jaraba, Balanzarun, Bonaualdo, Delgado y otras muchas que se escapan á mi memoria, proporcionan un concurso de bellezas y de elegancias que dan gran esplendor á una sala de fiestas.

Las señoras principales de Bilbao viajan mucho. Raro es el año que no hacen una excursión á Inglaterra, además de la indispensable á París; así es que están, en punto á modas, enteradimas, y lucen trajes elegantísimos y buenos, pues tienen una predilección decidida por lo que es sólido en su base y no aparato sólo á la vista.

Las joyas les gustan mucho, y entre las joyas prefieren las perlas y los brillantes. De éstos hay actualmente en Bilbao una colección magnífica.

Las carreras de caballos son aquí mucho más animadas que en Madrid. Sport eminentemente inglés el del Hipódromo, ha encajado aquí á la perfección; y hasta el paisaje de montañas verdes, de prados en que crece el maíz, de árboles frondosos y de casitas pintorescas, se presta á que descuellan la figura del caballo y la del jockey como en los grabados iluminados que vienen de Inglaterra.

Como aquí no se desperdicia nada, el centro de la pista está cultivado, y desde las tribunas se ve un bellísimo paisaje.

La playa de Las Arenas se halla este año muy concurrida.

La noche del primer día de carreras hubo en el Casino de la pintoresca colonia un baile animadísimo.

El año que viene estará ya terminado el nuevo y atrevido puente que unirá á Las Arenas y Portugalete, y que será una de las obras colosales del Bilbao moderno, pues por debajo de su elevadísimo arco podrán pasar hasta los barcos de más porte.

En Las Arenas, y en casa del diputado don Eduardo Aguirre, está descansando ahora de sus tareas de presidente del Consejo de ministros, el Sr. Sagasta. Todas las mañanas sale á la playa, rodeado de amigos, y pasa el tiempo hablando con los bañistas, especialmente si son paisanos suyos, de la Rioja, que vienen aquí en gran número.

En los hoteles del presidente de la Diputación provincial, D. Pablo de Alzola, y del senador don

Martín Zabala se han dado banquetes en honor suyo. Ayer fué á Bilbao á visitar las obras del nuevo edificio donde se va á instalar la Sociedad El Sábido. El nuevo local será un edificio suntuoso; en la planta baja se instalarán los billares, la biblioteca y salones de lectura, y en el principal habrá un magnífico salon de fiestas coronado por una gran galería.

El salon de café y conversacion, que ya se halla casi concluido, está adornado con columnas de mármol de colores con cornisas doradas.

Las obras, que comenzaron hace poco, estarán terminadas para fin de año, época en que se instalará la Sociedad en la nueva casa.

El Sr. Sagasta visitó ayer las fábricas la Vizcaya y la Zérra, donde fué muy obsequiado. El lunes se verificará en el teatro de la Gran Vía el banquete político con que le obsequian sus correligionarios. No le han podido dar, como querían, en el teatro Nuevo, porque no hay tablado que una el escenario y la sala.

Se hacen grandes preparativos para el recibimiento de la reina, y para la botadura del crucero, que será una fiesta solemne.

Bilbao 23 de Agosto.

DE AYER A HOY

El Guipuzcoano, de San Sebastian, publicó ayer un artículo titulado La libertad del cólera, defendiendo aquellas prácticas sanitarias de acordamientos, cuarentenas, lazaretos, pulverizaciones y fumigaciones que en 1834 y 1836 puso en ejecución el ministro de la Gobernacion de aquella época, señor Romero Robledo, inspirado por su valiente director general de Sanidad.

Y en verdad que se necesita falta de memoria y sobra de frescura para semejante defensa, y estar dejado de la mano de Dios para tener la oportunidad de inspirar al periódico donostiarra tal artículo, cuando todos habíamos olvidado aquella desdichada campaña que, sobre no servir de obstáculo á la libre marcha del cólera, llevó la desolacion y la ruina á todas partes.

No queremos recordar la época de 1884-85. Ni hemos tampoco de hablar del valor vulgar que entonces tuvieron todos los alcaldes y todos los gobernadores, que ahora tienen y siempre tendrán todos los hombres de honor, de ir á hacer una visita á un hospital ó á un enfermo.

No, que cuando vamos á diario, y más entonces que hoy, á alcaldes, gobernadores, directores generales y autoridades huir cobardemente ó dictar disposiciones á impulsos de mujil miedo, comprendamos que ese valor cívico que debía ser, en efecto, vulgar, va siendo cualidad rara, muy de celebrar en quien la manifiesta.

Si entonces la hubieran puesto de relieve muchos que estaban á ello obligados por el decoro de su nombre ó los deberes de su posición ó de su cargo, se habrían evitado no pocas calamidades.

Pero, hagamos punto, que hablamos querido tomar á broma la salida de El Guipuzcoano y la vamos tratando en serio.

Y no es para tanto.

Se ha comunicado oficialmente á las autoridades de Bilbao la visita de la reina para presenciar la botadura del crucero Infanta María Teresa.

El presidente del Consejo ha telegrafado al gobernador marcando el itinerario del viaje. A las siete y media de la mañana del día 30 partirá el tren real de San Sebastian, para llegar á Bilbao á la una de la tarde. La reina y su comitiva se dirigirán desde la estacion, en carruajes, á Portugalete, á fin de presenciar el lanzamiento del nuevo buque de guerra. A las cuatro y media de la tarde se pondrá quevamente en marcha el tren, con direccion á San Sebastian.

A pesar de estar decidido el viaje en la forma que acabamos de indicar, se dice en la capital de Guipúzcoa que el crucero Reina Regente, que como saben nuestros lectores está siempre con las calderas encendidas, se hallará dispuesto para trasportar la corte á Bilbao, si el estado del mar y la seguridad de que no haya ninguna clase de peligro lo permitiesen.

Los proyectos del Sr. Beranger. Véanse los que, segun dicen de San Sebastian, se atribuyen al señor ministro de Marina:

Piensa, primero, modificar las condiciones del crucero concedido á Cádiz, de modo que resulte un buque de 9.000 toneladas, 21.000 caballos de fuerza y 22 millas de andar. Esta idea no lucharía con más inconveniente que la dificultad de construir semejante buque en un arsenal particular, cuyos cimientos aún no se han echado. Y medita, por fin, el ministro el encargar á Inglaterra otro crucero de 11.000 toneladas, con artillería de 50 toneladas y 28 centímetros de calibre, y andar también de 22 millas por hora.

Estas noticias tienen una contra satisfactoria: que semejantes proyectos serán objeto de examen muy maduro del Gobierno y de los centros facultativos correspondientes.

Por un despacho de Londres se sabe que ha regresado á Tanger, procedente de Rabat, y á bordo del buque de guerra Colon, el ministro español señor Figueroa.

Son tantas las reclamaciones que se reciben en la junta central del censo, que su presidente, el señor Alonso Martínez, ha ordenado que se constituya en San Sebastian una oficina bajo la direccion del señor Fernandez Martín para ir procediendo á la resolución de aquéllas.

EL SUBMARINO

La prensa de Cádiz tiene pocas noticias del informe de la comision técnica que ha causado ahora nuevo movimiento de agitacion popular. Los detalles que se han podido allí recoger sobre el parecer de la junta informadora los condensan los periódicos gaditanos en los términos siguientes:

«No se escatiman los elogios á las operaciones realizadas por el submarino durante la noche; pero se citan algunos defectos sobre las inmersiones de día.

Se elogia la estabilidad del buque. En cuanto á la marcha, se juzga como ensayo, dado el pequeño tonelaje que tiene la nave eléctrica.»

Si no fuera más que esto, habria que temer entonces que los telegramas enviados desde Cádiz tenían mucho de alarmistas.

El corresponsal de El Imparcial en Cádiz ha logrado, en cambio, saber que el informe es sencillamente desfavorable, y que un tripulante del submarino no se muestra dispuesto á aceptar la cruz laureada de San Fernando.

Varios periódicos recibieron ayer tarde una proclama citando al pueblo en el Salon del Prado, para hacer una manifestacion peralista en contra del informe de la junta técnica.

La convocatoria decía así: «Se ruega al pueblo de Madrid que mañana, de tres á cuatro de la tarde, asista al Salon del Prado, para allí organizar una solemne manifestacion pública en favor de la construccion de los barcos submarinos, acompañándose de banderas y estandartes alusivos al objeto.

El doctor Cerezo, en nombre de los buenos patriotas, ha obtenido del señor gobernador el permiso correspondiente.

Una vez organizada la manifestacion, ésta recorrerá la calle de Alcalá, Puerta del Sol y calle del Arenal, hasta el ministerio de Marina, en donde la comision organizadora hará presente los deseos del pueblo.

La comision escolar ruega á sus compañeros asistan al Salon del Prado para reunirse á esta manifestacion popular.»

Una comision escolar se presentó anoche en la redaccion de El Imparcial para asegurar que los estudiantes no han autorizado al doctor Cerezo para promover manifestacion pública alguna.

De la Agencia Mencheta hemos recibido los siguientes despachos:

San Sebastian 24 (9 m.).—Amantes verdaderos de las glorias de la Marina, ocren que hacen más daño que beneficio á Peral las manifestaciones populares movidas, no por el convencimiento de que está resuelto el problema, sino impulsadas por sentimientos patrióticos plausibles, si no se corriera el riesgo que los hechos vengán á demostrar que no estaban justificadas suficientemente tales demostraciones de júbilo.

San Sebastian 24 (2,40 t.).—Urgente.—Gentes maliciosas, con el fin de contrarrestar sin duda las manifestaciones impremeditadas de la opinion, suponen que el clamoreo levantado en favor del submarino se debe al fundado temor que tienen los apasionados de Peral de que el dictamen técnico no responda á los triunfos inútilmente adjudicados.

San Sebastian 24 (4,15 t.).—Noticias de Cádiz confirman que el dictamen técnico es desfavorable á Peral.

JUNTAS DEL CENSO

Madrid

Después de veintinueve horas de sesion, dió por terminada su labor, anoche á la una, la junta municipal del censo de Madrid.

Se invirtió buen tiempo en discutir si debía concederse derecho electoral á personas como el teniente de alcalde del distrito de Benavista, señor Figueroa y Torres, que no lleva dos años de veintidosa en su distrito, aunque vive en Madrid desde que nació, y á pesar de la oposicion de su correligionario Sr. Ramos Calderon, se acordó afirmativamente respecto de él y de los que en su caso se encuentren.

Trató de si debian admitirse las reclamaciones hechas verbalmente ó por escrito, y se optó por el criterio más expansivo; esto es, por el procedimiento verbal. Los conservadores estuvieron unánimes al adoptar este acuerdo, manifestando que bastaba para la inclusion la presentacion del elector reclamando el voto.

Todas las inclusiones y exclusiones pedidas por el Círculo liberal, fueron concedidas.

Sobre las equivocaciones padecidas en los nombres de los electores, adoptó el acuerdo de dirigir al Gobierno una comunicacion pidiendo la prórroga del plazo señalado para la presentacion de las cinco listas en la Diputación provincial, por estimar insuficiente el tiempo que media hasta el 26 del actual para presentarlas, por el exceso de trabajo que hay que llevar á cabo.

Para el caso de que esta prórroga no fuese concedida, la junta hace constar en su comunicacion que declina toda responsabilidad en el particular.

Barcelona

En la junta del censo pidió un redactor del periódico conservador La Dinastia, la inclusion de 5.000 electores, fundada sólo en las declaraciones de los alcaldes de barrio, y se opuso á ello el Sr. Sol y Ortega, que presentó una proposicion pidiendo que se acordase, antes de hacer las inclusiones, comprobadas con el padron de vecinos, y habiendo sido desechada, manifestó el mismo Sr. Sol que la representacion liberal se retiraba del salon por no contraer responsabilidad ni contribuir con su presencia á los amagos de los conservadores, sin abdicar, por ello, de las facultades que le competen para protestar ante las entidades correspondientes, y siguieron el ejemplo de los liberales de la junta del censo, retirándose también con ellos los representantes de la prensa liberal.

EL BALANCE DEL BANCO

La cuenta general de Caja acusa las siguientes alteraciones entre las dos últimas semanas: aumento en el efectivo metálico, millones de pesetas 2,08, y en papeles de oro 2,98. Bajas en efectos pendientes de cobro 2,03, en poder de comisionados extranjeros 0,37, en poder de conductores 0,49. Aumento líquido, 2.770.615 pesetas.

El Banco, por lo que se ve, sigue adquiriendo papeles de oro, que vienen á reforzar su reserva metálica, ya bastante importante.

La plata amonedada figura por 84 millones, cantidad no excesiva, hoy sobre todo, que el metal blanco ha aumentado considerablemente de precio. En los descuentos y préstamos hay un pequeño aumento. La cuenta del Tesoro es mayor en pesetas 1.300.000.

De 747,57 millones ha descendido la circulacion 746,64. Sumaban en 16 Agosto las cuentas corrientes 353,74 y en la semana que terminó ayer 354,26. Así, quietos los capitales, están bien asegurados; pero ni producen para su propietario ni contribuyen á animar nuestra industria ni nuestra agricultura, más necesitadas de dinero que de disposiciones arbitrarias por parte de los Gobiernos.

LA UNION OBRERA DEL GREMIO DE ALBAÑILES

Como anoche dijimos, esta Sociedad tenía convocados á los maestros y oficiales de los distintos gremios de las artes de construccion de fincas urbanas para celebrar una reunion general en el número 7 del Instituto de San Isidro, á las nueve de la mañana de hoy.

A la hora señalada, los escaños de la espaciosa aula veíanse ocupados por más de doscientos obreros que, con el mayor orden y gran paciencia, esperaban la llegada del presidente de la Sociedad, lo que no tuvo lugar hasta las diez, entreteniéndose mientras tanto los concurrentes en la lectura de un folleto y un periódico que eran repartidos á la entrada del salon.

El folleto está firmado por José Bona, y se titula Mejora de Madrid y sus inmediaciones; el periódico lleva por nombre El Pueblo y el Ejército. Ocupó la presidencia el Sr. Ruiz (D. Marcelino), teniendo á su derecha á un individuo de la junta directiva y á su izquierda al Sr. Sagasta (D. Joaquín).

En un asiento inmediato se encontraba el delegado del gobernador, Sr. Costi.

Leída que fué la orden del día y el primer punto, objeto de la citacion, que era convocar á todos los maestros y oficiales de los distintos gremios de las artes de construccion de fincas urbanas, concediéndose la palabra al compañero Adrados, quien dijo que se llamaba á los demás compañeros de las artes complementarias de la construccion, porque ellos son los que vienen á perfeccionar ésta, y sin su concurso nada son ni representan los albañiles, á quienes califica de soldados de la construccion misma.

El segundo punto de la convocatoria era dar cuenta á los congregados de la presentacion al alcalde de esta corte de una instancia en la que piden que sean demolidas en el año presente 400 ó 500 fincas urbanas de las 7.000 que hay denunciadas.

El mismo compañero Adrados manifestó que al enterarse de la pretension de los albañiles los concejales Sres. Ariño, Gayo, Suarez de Figueroa y otro cuyo nombre no pudimos entender, expresaron su creencia de que todavía era poco lo que solicitaban, y le autorizaron dichos señores al que habla para que hiciera público este su criterio, así como también que se hallaban dispuestos á defender la causa de los solicitantes.

Recordó el proyecto de andamiaje que había presentado el año 1881, y del cual, cuando transcurrió algun tiempo, nadie volvió á acordarse, no obstante ser muy raro el día en que algun albañil no moría estrellado contra el suelo.

Dijo que ayer pasó la instancia á la comision de obras y después tendrá que ir al informe de los arquitectos, por lo que tiene la seguridad que llegará Noche Buena y todavía nada se habrá resuelto.

Citó varios datos y algunos hechos; entre ellos el de haber denunciado el 27 del mes anterior la casa núm. 33 de la calle de Serrano, en la que por mera fórmula se pusieron unos andamios, que no han impedido que ayer, á las cuatro de la tarde, se hundiera la cornisa de dicha casa, sepultando entre los escombros á una victima, cuyo nombre se desconoce.

Citó varias casas del barrio del Pacífico que están amenazando ruina inminente y que no son denunciadas á causa del abandono del jefe de policía urbana y de los arquitectos municipales.

Lo mismo dijo respecto á las comprendidas entre los números 28 al 40 de la calle de Preciados, afirmando que á través de las paredes de la señalada con el núm. 32, salía el humo de las cocinas y las pestilencias de los sitios excusados. No se explicó de qué manera puede continuarse en pie ante la vista de todos los hombres importantes y de las mismas personas reales la casa núm. 3 de la calle del Arenal, que dijo pareciera á la cárcel de un pueblo ó á la posada de un mal villorio.

Se fijó después en la fábrica de tabacos, cuyo mal estado puso de relieve, y dijo que en aquel lugar, donde trabajan diariamente las esposas, hijas y hermanas de los obreros, que con su pequeño óbolo han librado á éstos de la miseria en más de una ocasion, lo único que se conserva en buen uso son las máquinas, como elemento indispensable para la explotacion del trabajo obrero.

Terminó diciendo que las clases obreras deben reunirse para algo serio, y pensar en ir designando representantes que las defiendan ante la Representacion nacional, sin compromisos políticos de clase alguna. (Grandes aplausos.)

El compañero Crespo pronunció pocas palabras, haciendo ver la conveniencia del tercer punto que había de proponerse á la reunion, cual era el de nombrar un representante por cada gremio para que, de acuerdo con la junta directiva, llevase á término la reunion magna en que habrán de escogitarse los medios más adecuados para lograr los fines que pretenden en bien de las artes congregadas.

El compañero Escudero: ¿Se trata ó no de pedir aquí las ocho horas de trabajo? (Fuertes rumores.) El Secretario: Eso ya figura en nuestro programa; ahora se pide el trabajo; lo de las ocho horas después vendrá. (Muy bien.)

El compañero González: Aunque soy presidente de otra sociedad de albañiles más antigua que esta, vengo á usar de la palabra en mi propio nombre exclusivamente, y os pregunto: ¿por qué ahora solicitais el concurso de los demás gremios, cuando al crear esta sociedad habeis procurado vosotros establecer divergencias entre los mismos albañiles? (Grandes protestas.) Estoy conforme con lo dicho por el compañero Adrados, pero no son sus procedimientos de simple protesta ante los poderes, porque las palabras se las lleva el viento. (Muchos obreros asienten á las anteriores frases.)

Hay que unirse no sólo con los de provincias, sino también con los gremios extranjeros, porque sólo así seremos atendidos.

La armonia entre el capital y el trabajo es un absurdo; un céntimo de menos en nuestros bolsillos, es un céntimo de más en el de nuestros verdugos. (Silencio profundo y gran atencion.)

Ya que tenemos dos distintas sociedades de albañiles, yo pregunto á los que forman ésta que nos ha convocado: ¿habeis hecho algo por las ocho horas de trabajo? (Una voz: Si.) Por lo que habeis hecho ha sido por las siete mil casas. ¿Por qué no estuviésteis en las manifestaciones del mes de Mayo último, vosotros los que ahora pretendais la union porque os conviene? Esta sociedad, lo que desea es dividir á los demás gremios, como ha dividido al de albañiles. (Se promueve alguna excitacion entre los socios; el compañero es llamado al orden el delegado del gobernador pide que se lea el punto que debe ser discutido, y el orador se sienta, porque,

según afirma, no se le permite exponer su criterio.)

Adrados: El compañero Gonzalez sueña con ideales, y yo voy á lo práctico.

Gonzalez: Lo de Mayo es práctico.

Adrados: No lo es.

Gonzalez: No me aluda el compañero, porque ya ve que no me es permitido contestarle.

Adrados: Primero hay que pedir el trabajo; porque sin éste, ¿qué nos sirven las ocho horas?

Recuerda lo que al propietario se le exige para poder construir, y con ello quiere justificar el retraimiento de los capitales. (Un compañero, partidario de Gonzalez, hace signos de desagrado, y varios socios piden á grandes voces que se le arroje del salón. Sigue Adrados presentando la explotación como inevitable.)

Un compañero: Pido la palabra.

El secretario: ¿Es V. socio?

El compañero: No, señor.

El secretario: Pues no puede hablar para cuestiones de orden.

(Varias voces: Sí, sí; otras, no, no. Se produce de nuevo la confusión.)

El compañero Ruiz protesta de que á los no socios no se les permita exponer sus ideas, en tanto que á los socios se les consiente hablar de cuanto quieren.

Prende negar la posible armonía entre el capital y el trabajo, y la Mesa no se lo consiente, por lo que abandona el salón en compañía de otros muchos.

Vuelve á hablar Adrados; se aprueban todos los puntos objeto de la convocatoria; quiere hablar el director del periódico que al principio citamos, y el delegado le dice que, puesto que lleva en hoja impresa lo que ha de decir, la repartá entre los concurrentes.

Se aprueba por unanimidad un voto de gracias al delegado por la latitud que había concedido, y se levanta la sesión.

El número de los asistentes ha pasado de trececientos.

LA LIBERTAD DEL PORVENIR

Hay en la sociedad presente un germen de destrucción tan arraigado, que á duras penas puede señalarse porción de su organismo donde no exista latente, siendo, al par que semilla fructífera, promesa segura de futuros males; hay una tendencia que informa todas las colectividades, que determina en mayor ó menor grado sus energías, sus actos y su finalidad; que aspira á la anulación del individuo y que, sin hallar límite en el terreno de esa aspiración, avasalla hoy su voluntad para imponerse mañana al interés individual; hay una idea que lucha constantemente, que tiene por armas la cátedra y el libro, la tribuna y la prensa, que cuenta con infinitos partidarios, y que, predicada por sus apóstoles como una religión, acumula en ellos la ceguera del fanático y la firmeza del creyente para el día no lejano cuando de su triunfo; hay, en fin, una bandera que ostenta lemas de libertad y de progreso, y que lleva, no obstante, á la servidumbre más odiosa á los que luchan á su sombra, sin ver que ellos mismos están forjando las cadenas de su futura esclavitud. Tal es el socialismo. Utopía filosófica recogida por masas inconscientes y elevada ayer á la categoría de doctrina al calor de un sentimiento de protesta contra una organización defectuosa, es hoy, tal y como en la sociedad moderna existe, palanca formidable que habrá de removerla en sus cimientos.

Hay una negación común á todos los sistemas socialistas, que es á la par base fundamental del comunismo: la negación del trabajo y de la propiedad individual. No hay en esos sistemas nada que fuera de ella no sea meramente accidental, ni nada existe en ellos con independencia de esa negación. Ese es el principio fundamental, común á todos; en él radica implícitamente la negación de toda libertad, y por esto es el socialismo el peligro más grande de los tiempos modernos. Tendencia que conduce la sociedad á un nuevo feudalismo, no encuentra en el camino que recorre ni un brazo que la sujete ni un obstáculo que la detenga; las masas de fanáticos que se dejan llevar de esa tendencia, no escuchan en su marcha ni el aviso oportuno, ni el prudente consejo, y avanzan cada día sin detenerse ante la protesta del individualismo que late, á despecho de esa obra colectiva, en el corazón de los mismos que á su destrucción tienden. De otra parte, hemos convenido en llamar pavorosa á la cuestión social; no hay inteligencia que al estudio de tal cuestión se aplique que no experimente al fin y al cabo la sugestión del miedo, y como consecuencia de todo esto, el individualismo no opone un dique á la invasión, ni hay una voz que ante el empuje del movimiento socialista se atreva á gritar que el socialismo es la aspiración de la esclavitud.

Y, sin embargo, así es en efecto: si hacemos surgir en nuestra imaginación el cuadro de un pueblo que hubiera llevado á la realidad esos delirios; si aceptamos el socialismo como idea de progreso sometemos á ese pueblo á la serie de cambios que en el proceso histórico habían de llevarle á la consecución del ideal, veremos que la propiedad llega en él tras de transformaciones sucesivas á ser un patrimonio exclusivo del Estado; que éste reglamenta el trabajo del obrero, la labor del artista y la actividad libre del sábio; que encierra en moldes estrechos la educación del ciudadano, que fija límites al descanso y marca horas precisas al placer; que es al propio tiempo industrial, propietario y comerciante; que en la compleja labor de una administración complicada malgasta la que pudiera ser fecunda aplicación de la fuerza intelectual de infinidad de seres; que las labores agrícolas se hacen por ejércitos sometidos á una vergonzosa disciplina; que el taller se convierte en presidio; que la cátedra se transforma en centro burocrático, y que, en suma, la prestación de servicios al Estado deja de revestir la forma de contrato para deducirse de un mandato imperativo emanación de la más insufrible tiranía.

Veremos siempre postergado, y pospuesto á todo, el interés individual; habremos asistido á la destrucción del hogar y de la familia; la ciudad será una mezcla indefinible de cuartel y convento y la reglamentación se extenderá hasta la nimiedad y el detalle en la esfera extensísima de las relaciones humanas; habremos visto cambiarse también el individuo; para él no significarán nada las palabras aspiración ni porvenir, y el hombre, aceptando su condición de esclavo, sin nobles ambiciones, ni estímulos, ni alientos, encerrará su infecunda existencia en los artificiosos moldes que el capricho de una entidad tiránica le haya fijado de antemano.

Mas en cambio del cúmulo de tanta aberración, sobre las cenizas del interés individual, del derecho privado, de la familia y de la libertad, se ha levantado, con materiales producto de la destrucción y del despojo, un altar á la tiranía más absurda, y al pie de ese altar humillarán la frente millones de seres que la concepción absurda del Estado socialista, modelada hoy imaginariamente, se habrá fundido en hierro y se alzará como estatua gigante sobre un pedestal indestructible. Ante la representación imaginaria de ese Estado.

que llegará á ser real si á la práctica se llevan los utópicos delirios socialistas, pasma y asombra que en demanda de libertades se haya alzado la bandera del socialismo moderno; extraña que sus partidarios quieran darle carácter de protesta, enfrentando de la presión exagerada de los altos poderes, y produce estupefacción el hecho de que personalidades políticas y partidos que alardean de extremos dentro del campo liberal, fomenten, persiguiendo bajos móviles, ó experimentando la obsesión del absurdo, una aspiración y una tendencia que contra unos y otros van en primer término, y que son en realidad sus más temibles enemigos.

El hecho será extraño, pero es perfectamente cierto; no es hora de investigar su razón, si fuera posible aquí determinarla, porque es producto complejo de múltiples y variadas causas: el socialismo se ha ido abriendo paso al través de las capas sociales, y triunfará tal cual es el día que llegue á presentar la batalla á la organización presente; y triunfará, porque en el período de la lucha dispondrá de todas las energías de la población productora; porque cuenta con la alucinación originada por sus sectarios en la conciencia del obrero, y porque esas mismas clases, que habrán de oponer á la violencia del ataque la pobre resistencia de sus intereses colectivos, son aún más socialistas que los desheredados del trabajo.

Por esto, no corresponde á la inminencia del peligro el apresuramiento en la defensa; por esto, no hay un grito de protesta, ni hay una voz siquiera que, haciéndose escuchar entre los que iniciaron el avance, tache de absurda esa tendencia y condene, por irreflexivo, el movimiento que ella informa; por esto, el socialista pertenece ya de derecho á los elementos marxistas.

Esperemos del socialismo la libertad del porvenir.

M. PEREZ DE LA MANGA.

EL SR. SAGASTA EN BILBAO

A las diez y media de la mañana de ayer embarcó el Sr. Sagasta en el yatch Lily para ir á visitar los astilleros del Nervion. El director y alto personal de los mismos recibieron al visitante, que fué aclamado por los operarios.

El Sr. Sagasta recorrió los talleres, y después subió al crucero, admirando los grandes adelantos que su construcción revela.

Al salir del taller de máquinas, se vino al suelo un andamio, quedando los trabajadores que sobre él estaban colgados de una gruesa viga de hierro; los tablones causaron ligeras contusiones á los señores Nuñez de Arce y Gil Berges.

El Sr. Martínez Rivas obsequió á los invitados con un espléndido banquete, á cuya terminación se pronunciaron muchos brindis, cerrándolos el señor Sagasta con uno muy elocuente, que terminó brindando por la reina, por Vizcaya y por la prosperidad de la industria nacional.

CORREO DE FILIPINAS

El cambio de Gobierno: un ministro filipino.— Los viajes del general Weyler.— Apertura del curso universitario: un padre catedrático contra los economistas.— Un parroco y el servicio de higiene.— El Casino Español.— Falsificación de sellos.— Varias noticias.

Manila 14 de Julio de 1890.

El cambio de Gabinete, sabido aquí por el telégrafo, ha sido, como es natural en un país de empleados y empleomanía, motivo de sobresalto para unos y de alegría para otros.

De los que tienen cargo elevado, sólo se sabe públicamente la dimisión del Sr. Perojo; pero el resultado será igual, pues exceptuando al gobernador general, los demás, con dimisión ó sin ella, serán sustituidos por otros, con satisfacción, sin duda, de los accionistas de la Trasatlántica.

Los periódicos locales han publicado apuntes biográficos de los nuevos ministros, fijándose especialmente en el Sr. Azórraga, por ser el primer filipino que llega á consejero de la Corona.

Regresaron ya de su viaje á Mindanao y Joló los generales Weyler y marqués de Abumada, encontrándose á su llegada con la sorpresa del nuevo Ministerio.

Visitaron varios destacamentos, quedando muy satisfechos, especialmente de Joló, según la prensa; y así debe de ser efectivamente, porque cuantos allí van hacen grandes elogios al orden y pulcritud de la población principal desde que gobierna el general Arolas.

Se ha dicho que este viaje tenía por objeto ver la conveniencia de trasladar á la llanura de Parapan, frente á Pollok, la capital de la isla.

La apertura de los estudios universitarios se ha verificado con las solemnidades de costumbre y leyéndose un discurso, cuyo autor es Fr. José M. Ruiz, encaminado á demostrar que la influencia del utilitarismo en la economía política ha desnaturalizado la ciencia haciéndola independiente de las ciencias morales y políticas, y arrancándola de sus bases naturales, ha dado margen á teorías anti-económicas acerca del capital y del trabajo, que después han trascendido á todo el orden social.

El padre Ruiz deduce las siguientes consecuencias:

Primera, la aparición de la plaga social del pauperismo, totalmente desconocido en épocas anteriores, coincide poco más ó menos con la aparición de la ciencia económica.

Segunda, el pauperismo avanza á medida que avanza el progreso de las industrias, y en la misma proporción del aumento de los capitales.

Consigna el fraile economista que éstas son verdades terribles que los economistas ocultan mañosamente, ahogándolas en la culpable conspiración del silencio, porque saben muy bien que este fenómeno aterrador que se manifiesta en proporciones cada vez más alarmantes, reconoce por causa muy principal, si no única, las teorías económicas utilitarias por ellos patrocinadas y defendidas calurosamente.

Como resumen consignó el padre Ruiz que la economía política moderna tiene la culpa de todos estos males, y ha dado origen al pauperismo: «Primero, envileciendo el trabajo y ensalzando exorbitantemente el capital; y segundo, alterando las relaciones entre el capital y el trabajo.»

El lector deducirá de estos antecedentes las ideas económicas con que saldrán los jóvenes de esta real y pontificia Universidad.

Es rumor público, no se sabe si cierto ó no, que el fiscal de S. M. ha denunciado al Gobierno, á petición del fraile parroco del arrabal de Santa Cruz y de otras personas, al Sr. Perojo, por autorizar las casas de mal vivir ó por abusos en la manera de hacer las inspecciones. Ahora, que sea justa ó injusta la denuncia... eso, averigüelo Vargas. El fiscal es actualmente el Sr. Isara.

El Casino Español tuvo hace poco una sesión de lo más brascoso en el género.

El presidente, Sr. Dominguez, hizo leer sentidas y enérgicas frases contra los que, después de elegirle, ahora le oponen obstáculos, ó impreso ha circulado el discurso. Hasta la veterana ofreció su apoyo, que fué rechazado por el presidente.

En medio de aquella confusión, se ha nombrado una junta provisional, presidida por el conocido comisario de guerra Sr. Toda, para que rija la sociedad hasta que se haga la elección definitiva.

Tampoco el Círculo Nacional es modelo de concordia, pues los elementos que principalmente le dieron vida, bajo la presidencia del intendente militar Sr. Alaxá, ahora disienten de éste, el cual á su vez los quiere lejos de su acción, absorbente, según sus adversarios.

Vamos por aquí adelantando en el arte de las raterías, timos y estafas, que cada día son más frecuentes. En estos días se han registrado varios casos; pero lo más importante y grave es el descubrimiento de una falsificación de sellos, mejor dicho, el descubrimiento de que existe.

Hace poco, el administrador central de Comunicaciones, al ver un despacho para el exterior en el que había dos sellos de diferente tono de tinta y uno de ellos imperfecto y borroso, dió conocimiento á la autoridad, y allí empezaron los procedimientos, tomando á empeño el nuevo jefe de loterías y efectos timbrados Sr. Ordáx y su interventor Sr. Rivera, al descubrir el fraude. Dado conocimiento también al juez Sr. Lobit, éste tomó á su cargo la busca de los culpables y de los efectos falsificados, procediendo á una requisita, en unión de la Guardia civil veterana, en varias expendedorías de sellos, algunas de las cuales fueron cerradas y conducidos los expendedores al juzgado para las averiguaciones convenientes.

El fraude debe ser reciente, porque hasta Febrero del año actual los sellos de telégrafos tenían el busto del monarca, y los que se han empezado á usar de Marzo en adelante tienen el escudo de España, que son los falsificados.

Se sigue confiando que el rey de Siam acabará por comprar el cañonero Filipinas.

S. M. siamesa ha enviado con este objeto comisionados á Hong-Kong.

Se ha ordenado la reunión de nueva junta para elegir director del Banco Español Filipino, que sustituya al Sr. Lapuente, el cual ha dimisionado.

Ha empezado á publicarse un nuevo diario, titulado El Resumen.

CRÓNICA SANITARIA

En Valencia

Datos oficiales de ayer 23.—Hubo en Onteniente 10 invasiones y 4 defunciones, y en Sollana 1 defunción.

Del 20.—En Ador 1 invasión.

Del 21.—En Alfarrasí, 2 invasiones y 2 defunciones; en Carcer, 2 y 1; en Alcudia de Carlet, 3 y 2, y en Utiel, 16 y 7.

Del 22.—En Bélgida, 1 defunción; en Alberique, 2 invasiones; en Ayelo de Malferit, 3; en Onteniente, 10 y 2 defunciones; en Albalat de Ribera, 1 y 1; en Sollana, 1 invasión; en Torrenie, 3 y 1, y en Villar del Arzobispo, 2 invasiones.

En Alicante

No hay datos de ayer.

El 22 ocurrieron en Pedreguer 1 invasión y 1 defunción, y en Villajoyosa 8 y 4.

En Badajoz

No ha ocurrido novedad en Llerena.

Con auxilio de la Guardia civil se van levantando los cordones. El gobernador llevará á los tribunales á algunos alcaldes.

En Toledo

En la capital se registraron anteayer 23 invasiones y 11 defunciones, y ayer 22 y 7.

En Ajofrin habían ocurrido hasta anteayer 3 invasiones y 2 defunciones, y hubo ayer 1 y 1.

En Sonseca hubo anteayer 1 y 2, y ayer 1 y 1.

En Argés ocurrió anteayer 1 invasión, y en Alba Real de Tajo 4.

En Tarragona

Según despachos particulares, en San Carlos de la Rápita hubo ayer 6 invasiones y 1 defunción, y en Tortosa 6 invasiones.

El salvajismo sanitario

El Balmarte, de Sevilla, dice que del local destinado en la estación del empalme para las fumigaciones, sacaron anteayer á una pobre niña, en tan mal estado, que hubo necesidad de prestarle rápido auxilio para combatir los síntomas de asfixia, y que continúa grave.

Un viajero que se halla enfermo á consecuencia de las fumigaciones que sufrió en la misma estación, ha presentado querrela judicial, exigiendo responsabilidades de los abusos con él efectuados, y reparación de los daños y perjuicios que ha sufrido.

¡Duro con las autoridades que consienten esos actos de salvajismo!

En Portugal

Si hay algun portugués despreocupado, con respecto á la epidemia cólerica, es capaz de trocarse en el hombre más amilanaado y aprensivo con sólo leer los títulos de las crónicas que publican los diarios lusitanos.

Allá van algunos: Esconde-se a verdade.—Boatos graves; o medo guarda a vinha.—Noticias graves: setenta casas n'um bairro, etc., etc.

¡Y vaya si el miedo guarda la vida entre nuestros vecinos!

La otra noche, cerca de la población de Barca de Alba, los soldados de infantería del regimiento número 6, que forman por allí el cordon sanitario, mataron á tiros á un... buey que pastaba en la ribera del Duero.

Las tropas portuguesas se figuraron, en la oscuridad de la noche, que era un español que intentaba atravesar la frontera eludiendo la cuarentena; y al encontrarse con el buey exclamaron llenos de júbilo:

¡Hoje, tenemos carne boa e barata!

En Inglaterra

Londres 23.—El marinero atacado recientemente del cólera ha entrado en convalecencia; pero el enfermero que le cuidaba ha caído en cama atacado de la misma dolencia contagiosa.

Londres 24.—No ha resultado cierto el rumor de que una mujer atacada del cólera había ingresado en el hospital popular.

Los dos enfermos de dicha epidemia que existen en dicho hospital se encuentran fuera de peligro.

La salud pública en Londres es altamente satisfactoria.

En Madrid

Ayer recibió el alta, completamente restablecido, el joven de la calle de la Torrecilla á quien se le descompuso el vientre hace tres ó cuatro días. Ignoramos si lo tendrán aún encerrado con su familia, y pedimos al señor gobernador que los indulte

del resto de la pena, pues otra vez no lo volverán á hacer.

Sigue la viruela presentando caracteres benignos. En el Instituto de Vacunacion, Valverde, 30 y 32, se vacunará y revacunará directamente de la ternera mañana jueves y el miércoles próximos, de cuatro á seis de la tarde, y á domicilio previo aviso. Gratis á los pobres.

Los subdelegados de Medicina de Madrid se reúnen el lunes 25, á las siete de la noche, en el Colegio Farmacéutico, para tratar asuntos relacionados con la salud pública.

¿Con la salud pública?

Da gusto de ver cómo desinfectan las casas de los contagiosos. Ayer nos lo dijo el padre de un niño atacado de difteria.

No nos ocasionaron molestias—decía—llegaron á mi casa, rociaron un poco el suelo de algunas habitaciones con una disolución de ácido fénico, y se marcharon.

¿Y á eso se llama desinfección? ¡Lástima de dinero y de trabajo!

EN AMÉRICA

República Argentina

El Gobierno se esfuerza por llegar á una solución satisfactoria, allanando las dificultades ocasionadas por la crisis monetaria.

La Cámara ha empezado la discusión de los proyectos ministeriales referentes á la emisión de sesenta millones en billetes del Tesoro, reembolsables en cinco años, y un segundo empréstito de veinte millones para la Caja de conversión del papel-monedá.

Todos los oficiales comprometidos en los últimos sucesos han sido reintegrados en sus empleos.

El Sr. Organcha ha sido nombrado gobernador de Córdoba.

El oro se cotizaba en Buenos-Aires el día 21 á 262 por 100, y las acciones del Banco Nacional á 128.

Uruguay

Por error de trasmisión ha anunciado un despacho que había crisis ministerial en la República Argentina, siendo así que donde la ha habido es en la del Uruguay.

Despachos de Montevideo fechados antesyer decían que el presidente trataba de resolver la crisis financiera antes de nombrar nuevo ministro de Hacienda; pero habrá variado de pensamiento cuando otro parte anuncia la reconstitución ministerial, siendo nombrado ministro de Hacienda al Sr. Aleides Montero y de la Guerra el coronel Collorda.

El oro se cotizaba antesyer en Montevideo con una prima de 34 1/2 por 100.

Centro-América

Han resultado prematuras las noticias que daban por firmada la paz.

La república del Salvador se niega terminantemente á decretar la dimisión del general Ezeta y á nombrar al doctor Ayala presidente, como pretende Guatemala.

La tirantez de relaciones entre ambas repúblicas hace temer que la paz no llegue á firmarse.

El Gobierno del Salvador ha hecho saber al cuerpo diplomático de Guatemala que las condiciones de paz propuestas por éste son muy desventajosas, y que en su consecuencia quedaban definitivamente rechazadas.

Existe el temor de que las hostilidades se reanudarán muy pronto.

Brasil

Varios negociantes de Rio-Janeiro proyectan establecer una sociedad idéntica á la que se fundó para la explotación, por susubasta, del café.

Piden para ello que se suspenda los derechos de exportación que pesan sobre los cafés.

SOCIEDADES Y CONFERENCIAS

La Sociedad Geográfica de Madrid convocará para 1892 el Congreso internacional de Ciencias geográficas en esta capital, con motivo de las fiestas del cuarto centenario del descubrimiento de América.

El Centro de Asturianos ha acordado abrir una suscripción á favor de las familias de los pescadores de Cudillero que fallecieron en alta mar la noche del 4 de Julio próximo pasado.

Los donativos se reciben en la plaza de Herradores, 9, principal.

GACETA DE MADRID—24 AGOSTO

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de la Coruña y el juez de instrucción de Betanzos.

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando á Faustino Alonso Alvarez de la mitad de la pena de doce años y un día de reclusión á que fué condenado por la Audiencia de Cangas de Ous en causa por homicidio; á Francisco García Navarro del resto de la pena de diez años y un día de presidio mayor á que le condenó la Audiencia de Ubeda por los delitos de falsedad y estafa, y á Ramon Rodriguez Carmona del resto de la pena de quince años de reclusión que le fué impuesta por la Audiencia de Sevilla por el delito de homicidio, y conmutando la de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional que por el delito de infidelidad en la custodia de documentos impuso la Audiencia de Alcañiz á Ricardo Gil Hidalgo, por igual tiempo de destierro.

Hacienda.—Real orden revocando un fallo apelado de la delegación de Albacete, y declarando en su consecuencia el derecho del recurrente, D. Máximo Miralles García, á la devolución del impuesto del 10 por 100 sobre sueldos y asignaciones que vino sufriendo en la gratificación que percibía como jefe del cuerpo de Seguridad en la provincia de Albacete, y disponiendo al propio tiempo dar á la real orden de 31 de Julio de 1889 carácter general, para evitar en lo sucesivo dudas y reclamaciones de la índole de la resuelta en este caso.

Real orden de 31 de Julio anteriormente citada.

Fomento.—Real orden dando las gracias en nombre de la reina á los ingenieros y peritos agrónomos por sus trabajos en la extinción de la langosta durante la primavera última en las provincias de Albacete, Ciudad-Real y Toledo.

Ultramar.—Real orden aprobatoria de los itinerarios remitidos á dicho departamento por el representante de la Compañía Trasatlántica para el servicio marítimo postal de la línea de Cádiz á Tánger, que han de regir durante el año económico 1890-91.

Otra aprobando los itinerarios comprensivos de las tres expediciones semanales del servicio postal marítimo de Cádiz á Tánger, correspondientes á los años 1888-89 y 1889-90.

—Otra idem de los referentes al servicio comercial de la costa de Marruecos durante el ejercicio de 1890-91.

EXTRANJERO

(Telegramas de la Agencia Fabra)

El emperador Guillermo
Viena 23.—Hasta ahora no se ha recibido noticia alguna oficial confirmando los rumores de que el emperador de Alemania vendría a Viena en el mes próximo para pasar una temporada al lado del emperador Francisco José.

San Petersburgo 23.—Para mañana por la tarde se ha fijado la salida de Rusia del emperador Guillermo.

No parece resultar cierto que el emperador de Alemania haya propuesto al de Rusia la conveniencia de convocar una conferencia europea para el arreglo pacífico de todas las cuestiones pendientes.

En Irlanda
Londres 23.—La situación de Irlanda es verdaderamente crítica. En el distrito de Timoleague el hambre constituye una terrible amenaza, habiendo muchos enfermos por haber comido patatas y otros frutos de malas condiciones.

Londres 23.—Noticias de Irlanda dicen que el hambre está ocasionando muchas víctimas en varios distritos de la isla, y que las suscripciones públicas no bastan para atender a las primeras necesidades.

La situación se agrava por momentos, y las autoridades han pedido al Gobierno inglés el inmediato envío de socorros.

La falta de alimentos y la mala condición de las hortalizas producen enfermedades que en la mayoría de los casos resultan mortales.

Francia e Italia
Paris 23.—Si el rey Humberto marcha a Spezia el 23 de Setiembre para presenciar la botadura del nuevo buque, es probable, con arreglo a otros precedentes, que algunos de los buques de nuestra escuadra vayan a hacer los honores debidos a aquel monarca en nombre del presidente de la república, M. Carnot.

NOTICIAS VARIAS

Viajes:
Procedente de Roma, llegó ayer mañana a Paris el marqués de Pidal, embajador de España cerca de la Santa Sede.

Acompañando al duque de Mandas, salió por la tarde, dirigiéndose ambos a San Sebastián.

—Hoy sale de Madrid, por pocos días, con objeto de tomar baños medicinales, el subsecretario de Ultramar, Sr. Muñoz Vargas.

—El Sr. Romero Robledo saldrá de San Sebastián para Bilbao el 29 del corriente.

—Ha llegado a Pau el Sr. Lopez Puigcerver, y a Vichy el general Diaz Campoy.

—Es esperado en San Sebastián, procedente de La Granja, el intendente de la real casa y patrimonio, D. Luis Moreno.

En Miranda de Arga se hundió días pasados un tablado que se hallaba en construcción en la parte exterior de la plaza, donde se celebraba una corrida de vacas, arrastrando a cuantos se hallaban encima y resultando heridos cuatro hombres, un niño y una niña, todos de gravedad.

En la próxima semana comenzarán los trabajos para la reconstrucción de la iglesia parroquial de Robledillo de la Jara, donde desde hace muchos años no tenían los fieles un local destinado al culto.

El día 29 del corriente, a las dos de la tarde, se verificará en el patio del edificio que ocupan las oficinas de la dirección general de la Deuda pública la quema de valores amortizados que corresponde efectuar en el presente mes.

Por el ministerio de Hacienda se nombrará en breve una comisión, compuesta de un funcionario del expreso departamento, de otro de Guerra y de otro de Marina, para dar cumplimiento a lo que sobre contabilidad dispone la ley general de presupuestos.

Muy en breve se publicarán los reglamentos de los organismos administrativos recientemente creados en la isla de Cuba.

Segun La Epoca, la irregularidad descubierta en Sevilla no es de ahora, y la noticia se refiere a los fondos existentes en aquella Universidad literaria.

Anteayer se suicidó en Tolosa, arrojándose desde un cuarto piso, D. Francisco Goicoechea, persona muy apreciada. Parece que había prestado 16.000 duros a un sobrino que tiene en América, y que al saber la ruina del mismo se le trastornó la razón.

El último temporal ha descargado con furia en algunos pueblos de esta provincia.

En Villarejo de Salvanes causó grandes daños, no precisamente dentro de la población, sino en el campo, que quedó cubierto bastante tiempo después de la tormenta, de granizo, de piedras de formas caprichosas y variadísimas, algunas de las cuales pesaban dos y tres onzas. Varios vecinos resultaron heridos.

En Villamanrique las piedras fueron aun mayores, pues cayeron algunas hasta de 14 y 16 onzas, causando el consiguiente daño a algunas personas.

El Sr. Ducazaal, acompañado de su hijo Ricardo, ha salido para Argés con objeto de entregar al alcalde de aquel pueblo el producto obtenido en la función dada anoche en el Circo Hipódromo a beneficio de las víctimas del cólera.

La cantidad recaudada asciende a mil pesetas próximamente.

Han fallecido:
En Durcal (Granada), el alcalde de aquella villa, D. Gregorio Ortiz Cano; en Granada, doña Carmen Guiral y Valverde; en Huesca, D. J. de Castelví; en Málaga, D. José Lopez Reina y D. Juan Vallis y Chacon; en Pamplona, doña Rita Iriarte y Pastor; en San Sebastián, doña Magdalena Temprado y Bastida; en Santander, D. Zoilo Quintanilla Lopez; en Valencia, D. José Clemente Fabregati.

La Compañía de Maderas (Madrid, Argumosa, 14), Bilbao, Santander, Gijón.

Valladolid 24 (4,30 m.).—A las doce y media se ha declarado un incendio en la gran fábrica de estameñas de Lara e hijo de esta ciudad.

Se ha destruido todo el piso primero y altos, consumiéndose unas trescientas arrobas de lana, salvándose la maquinaria.

A las tres y cuarto quedó extinguido el fuego. Quedan sin trabajo 260 obreros.

Albacete 24 (10,30 m.).—A consecuencia de una nube que descargó ayer mañana en Hellín, una chispa causó la muerte al joven de catorce años Pedro José Lopez Aguilar, como igualmente a dos caballerías que guiaba en un carro.

Por la tarde hubo en dicho pueblo una reyerta en la calle entre dos vecinos y sus hijos, de la que resultó muerto Pedro Baez, y heridos gravemente José Martínez y Juan Baez, todos de arma blanca.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros pesetas 241.545, por 2.130 imposiciones, de las cuales son nuevas 241, y se han satisfecho en los días 22, 23 y 24 pesetas 245.899, a solicitud de 473 imponentes, 183 de ellos por saldo.

Suspendida la apertura hasta nueva orden del próximo curso en la Academia general militar, por disposición del señor ministro de la Guerra, los aspirantes de nuevo ingreso que para su filiación han sido llamados los días 27 y siguientes del mes actual suspenderán asimismo su presentación en la citada Academia hasta que de nuevo se les ordene.

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De la Agencia Mencheta)

San Sebastian 24 (9,15 m.).—La voz de Guipúzcoa excita a los liberales contra los reformistas, acusando a éstos de antifueristas.

La voz afirma también que el periódico local La Libertad es un auxiliar de los reformistas.

A su vez La Libertad dice que las damas influyentes ven con simpatía las aproximaciones de Romero y Cánovas. En un artículo que titula Batalla de damas, concluye diciendo: «Se dice que son incompatibles Silvela y Romero. Cabe en lo posible que Cánovas se vea obligado a optar por uno de ellos; hasta ahora, Silvela cuenta con el apoyo de los varones graves del partido; pero Romero cuenta con el de las damas, que en la política de ahora pronuncian la palabra definitiva: mas atrevidas que los hombres, no se detendrán ante el peligro de escindir el partido conservador, ni ante la dificultad de crear otro nuevo con asentimiento del Sr. Alonso Martínez y el beneplácito de los elementos de la derecha del rousionismo.»

San Sebastian 24 (9 m.).—Por el correo de hoy envía el Sr. Castelar a La Nación, de Buenos Aires, una notabilísima carta haciendo consideraciones sobre la política española.

San Sebastian 24 (9,20 m.).—El Guipuzcoano alega que el Sr. Romero Robledo haya prometido la derogación de la ley de 21 de Julio de 1876. Lo que ofreció únicamente fue la posible reparación por medio de una descentralización que se acomodara a las tradiciones vascongadas.

San Sebastian 24 (9,25 m.).—Dúdase de que, a pesar de la buena suerte del empresario Arana, pueda celebrarse la corrida de toros anunciada para hoy, en la cual habian de matar Lagartijo y Guerrita, pues está diluviando.

San Sebastian 24 (2,30 t.).—Sigue lloviendo en abundancia. Los franceses que han venido a presenciar la corrida se hallan contrariados.

Se ha condecorado con la gran cruz de Carlos III al Sr. Linares Rivas.

El Sr. Cánovas ha enviado la credencial de caballero gran cruz de Isabel la Católica a César Cantú. Han salido para Madrid los Sres. Isasa y Díez Macuco: el primero regresará el jueves. Han sido despedidos en la estación por los Sres. Beranger, gobernador civil y varios amigos.

San Sebastian 24 (4,15 t.).—A pesar de la lluvia, estaba medio llena la plaza de toros; pero la corrida se suspendió en vista del chubasco.

NOTAS MUNICIPALES

La dirección del Canal de Isabel II dirigió ayer una comunicación al alcalde-presidente, encareciéndole la necesidad de que no se riesgue mucho, pues a consecuencia de las últimas tormentas se ha enturbiado el Lozoya, y debe procurarse a todo trance que las aguas para uso del vecindario estén completamente limpias.

Varios obreros estuvieron ayer en el Ayuntamiento para solicitar trabajo en las obras públicas, habiéndoles ofrecido el alcalde atender sus deseos.

PERSONAL

La Gaceta de hoy no publica más disposiciones de carácter personal que los decretos del ministerio de Estado nombrando los nuevos embajadores de España en Italia, Alemania y Turquía.

Mañana tomará posesión de la presidencia del Ayuntamiento de Toledo el nuevo alcalde D. Julio Gonzalez Perez.

Ha solicitado la baja temporal, por pasar al servicio del contratista del ferro-carril de Puente-guil a Linares, el ayudante tercero de Obras públicas, afecto a la provincia de Coruña, D. Miguel Perez Alvarez.

SUCESOS DE MADRID

Denuncia al confesor y consulta al juzgado
A una señora que llegó anoche de Sevilla le han sido robados, segun ella, 13 duros que tenia en una maleta en la posada del Peine, donde se hospedaba.

La robada fué esta mañana a confesarse, y contó al padre el robo de que había sido victima, y el confesor, segun parece, le ofreció hospedaje en su casa por la módica cantidad de 9 reales diarios (no sabemos si con chocolate, vino y principio).

La señora no creyó admisible esta proposición, y no sabemos por qué ha ido a contárselo al juez de guardia, Sr. Muñoz, ante quien ha comparecido mas tarde el confesor.

Ahogado

Un niño de ocho años se ha caído esta tarde en una charca de las Ventas del Espíritu Santo y ha perecido ahogado.

Cornada de cabra

En la Moncloa, una cabra ha embestido este tarde a su ama con tal fuerza, que la ha ocasionado heridas graves.

La dueña del bravo animal ha sido trasladada a la Casa de socorro en grave estado.

ÚLTIMAS NOTICIAS SANITARIAS

Madrid

Hoy sólo se han registrado en el gobierno civil algunos casos de viruela y de anginas diftéricas.

Provincias

(De la Agencia Mencheta)

Valencia 24 (2,50 t.).—En Villar del Arzobispo han ocurrido cuatro invasiones y tres defunciones, en Utiel 12 y cinco, en Requena 14 y siete, en Alcudia de Carlet dos y dos y en el Grao dos defunciones.

Valencia 24 (11 m.).—Ha habido invasiones de cólera en las calles del Ave y de San Pedro, en Ruzafa, en el Camino del Grao y Alboraya una en cada parte. Nada en el interior de la capital.

CIRCULOS POLITICOS

PERAL Y CEREZO

El asunto del día no es otro que la manifestación hecha en honor de Peral y de su invento. A las cuatro reunióse una ochocientas personas, entre manifestantes y curiosos, en el Prado, ostentando banderas, en las que se leían lemas alusivos al objeto de la manifestación.

A la cabeza de ésta iba el doctor Cerezo, subido en un coche y acompañado de cuatro ó cinco personas más.

Por las calles de Alcalá, Puerta del Sol y calle del Arenal se dirigieron al ministerio de Marina, donde los que formaban la comisión fueron cortésmente recibidos por el general de la Armada, director del material, Sr. Pita Laveiga.

El doctor Cerezo dijo que los manifestantes deseaban que se hiciera conocer al pueblo el dictamen de la junta inspectora de las pruebas, y que el Gobierno mandase construir el número de submarinos que juzgase necesarios para aumentar las fuerzas de España.

El Sr. Pita Laveiga agradeció grandemente la manifestación—segun dijo—porque al honrar a Peral se honraba al cuerpo de la Marina, que es donde éste ilustre individuo de la Armada se ha formado.

Dijo que él no podía hacer más que transmitir al ministro los deseos que se le expresaban, y que para no interpretarlos mal, agradecería que se los expresasen por escrito.

También añadió que gracias a la casualidad de haber leído en un periódico el anuncio de la manifestación se encontraba en el ministerio, a pesar de ser día festivo.

El doctor Cerezo prometió llevar mañana al ministerio una exposición en que se pida lo que hoy han solicitado verbalmente.

Entretanto, escuchábase en la calle repeticiones vivas a España, a Peral y a la marina y protestas contra la junta técnica.

Enjuran los comisionados, y el doctor Cerezo dió cuenta de la entrevista con el general que les había recibido; repitieronse los vivas y aclamaciones a Peral, y parte de los manifestantes se marcharon detrás del coche que ocupaba el Sr. Cerezo, quien, por la calle del Arenal, encaminóse a la Puerta del Sol.

Los demás se dirigieron al gobierno civil. Una comisión subió a ver al gobernador, y como deseaba acompañarse de una bandera, se produjo alguna confusión por negarse a entregarla para aquel objeto los que la llevaban, hasta que el comandante, Sr. Cebrian, logró apoderarse de ella y depositarla en manos de los comisionados.

Esto, despues de dar las gracias a la primera autoridad de la provincia por haberles consentido llevar a cabo el acto de simpatía hacia el inventor del submarino, le refirieron la entrevista teida con el general Pita Laveiga, en la que éste, además de lo que ya hemos dicho, les manifestó que el dictamen de la junta no es definitivo y sólo tiene el carácter de mero informe, con el cual podrá ó no estar conforme el Gobierno, que acaso acuerde que se amplíen las pruebas y que sobre ellas dictaminen otras personas no menos peritas que las que constituyen la junta técnica, por más que tampoco envuelva esto para él la obligación de sujetarse al segundo informe.

La manifestación dirigióse a la calle de la Almudena, en donde se disolvió.

En resumen, que ha dado muy poco de sí la manifestación médico-marítima del Sr. Cerezo en vindicación del Sr. Peral, y que ya no nos falta que ver sino que venga de un departamento algún teniente de navío que se llame Graudo ó Moral a organizar aquí otra manifestación en pró ó en contra de las fumigaciones, acordamientos ó cualesquiera otros asuntos de actualidad sanitaria, para que esté todo en carácter.

JUNTAS DEL CENSO

Al ministerio de la Gobernación siguen llegando telegramas en que se da cuenta de la constitución de las juntas del censo.

La de Lérida está constituida en sesión permanente a fin de atender a las muchas reclamaciones que se han presentado.

La de Barcelona ha pedido prórroga hasta el día 31 para publicar las listas rectificadas.

La de Sevilla ha terminado sus tareas, y se ha constituido la junta provincial, ante la cual han protestado los ministeriales, porque actuaban de suplentes los diputados actuales y no los ex-diputados, como marca la ley.

Este punto será resultado por la junta central, la cual ha sido consultada.

BOLSIN.—24 AGOSTO

Madrid.—Contado, 60,00.—Fin de mes, 60,00. Barcelona.—Interior, 77,70.—Exterior, 80,30.

ESTADO DEL TIEMPO

Prestiones: máxima, 76,9 en Orense; ídem mínima, 70,5 en Salamanca. Temperatura: máxima, 29,5 en Badajoz; ídem mínima, 16,7 en la Coruña. Observatorio de Madrid.—Temperatura máxima, 29,8; ídem mínima, 14,6. Temperatura de hoy: A las siete de la mañana, 20; a las doce del día, 25; y a las cinco de la tarde, 26.

BANCOS Y SOCIEDADES

Compañía Arrendataria de Tabacos
Durante el mes de Julio último ha recaudado esta Compañía 11.922.082 pesetas, ó sean 642.274 más que en igual período del año anterior.

Todas las provincias acentan aumentos, excepto las de Badajoz, Burgos, Huelva, Leon, Logroño, Lugo, Salamanca y Segovia.

Rio-Tinto

Esta Compañía tiene el proyecto de convertir sus obligaciones en acciones. El capital vendrá a estar representado por 500.000 títulos en lugar de los 325.000 hoy emitidos.

El producto de las 175.000 acciones nuevas se empleará en reembolsar las 162.000 obligaciones en circulación y extinguir la Deuda flotante, que asciende a 275.000 libras esterlinas, quedando todavía un resto ó saldo disponible de 330.000 libras esterlinas.

linas si la emisión de las acciones se hace al tipo de 550 pesetas.

BANCO DE ESPAÑA

SITUACION DEL MISMO

Table with columns: ACTIVO, PASIVO, 23 Agosto 1890, 16 Agosto 1890. Rows include: Efectivo metálico, Efectos pendientes de cobro, Casa de moneda, Por pastas de oro, Por recaudación de la plata recortada, Efectivo en poder de comisionados extranjeros, Efectivos en poder de cocondutores, Carteras, Descuentos, Préstamos, Ac.iones de la Compañía arrendataria de tabacos, Letras del Tesoro, Pagares negociables del Tesoro, Otros conceptos, Bienes inmuebles, Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua al 4 por 100 desde 1.º de Abril a 31 de Junio de 1890, Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua al 4 por 100 desde 1.º de Julio a 31 de Setiembre de 1890, Tesoro público: en su cuenta corriente de efectos, Tesoro público: por operaciones en el extranjero desde 1.º de Abril a 31 de Junio de 1890, Tesoro público: por operaciones en el extranjero desde 1.º de Julio a 31 de Setiembre de 1890, Diversos.

Table with columns: PASIVO, 23 Agosto 1890, 16 Agosto 1890. Rows include: Capital, Fondo de reserva, Ganancias y pérdidas, Reservas, No realizadas, Billetes en circulación, Cuentas corrientes, Depósitos en efectivo, Compañías extranjeras, Dividendos, Intereses y amortización de Deudas convertidas, Intereses y amortización de la Deuda amortizable al 4 por 100, Facturas de intereses de la Deuda perpetua al 4 por 100, Reservas de contribuciones, Tesoro público: en su cuenta corriente de valores, Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua al 4 por 100 desde 1.º de Enero a 31 de Marzo de 1890, Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua al 4 por 100 desde 1.º de Abril a 31 de Junio de 1890, Tesoro público: por operaciones en el extranjero desde 1.º de Octubre a 31 de Diciembre de 1889, Diversos.

Table with columns: POROMENSA DEL EFECTIVO METALICO, 23 Agosto 1890, 16 Agosto 1890. Rows include: Oro: amonedado, ídem en barras, Plata, Bronce.

Por el interventor general, Joaquin Ventura.—V.º B.º.—El gobernador, C. Sanchez Bustillo.

BANCO DE ESPAÑA

Se saca a concurso el suministro del carbon y de la leña que se necesitan en las dependencias del Banco durante el próximo invierno de 1890-91.

Las condiciones están de manifiesto en la secretaría desde hoy hasta el día 31 del corriente inclusive, a las dos de la tarde, en que serán examinadas las proposiciones que se hayan presentado y se juzgarán por la administración del Banco, que ocupará la que considere más conveniente.

Madrid 23 de Agosto de 1890.—El vicesecretario, Gabriel Miranda.

EL BANCO GENERAL DE MADRID

se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y capitales de Europa.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos a largo plazo al 4,75 por 100 en metálico

El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4,75 por 100 de intereses en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco a cincuenta años, segun la amortización que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre lo que sólo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios, abre créditos reembolsables a corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco a las imposiciones en cuenta corriente: 1.º por 100 de interés anual, por las reembolsables a la vista.

2.º por 100 id. id., id. a ocho días vista. 3.º por 100 id. id., id. a tres meses.

FABRICA DE TELAS METÁLICAS CRIBAS Y CEDAZOS SEDAS DE ZURICH Y FRANCESAS

CORREAS Y MAQUINAS AGRICOLAS AVERLY MONTAUT Y GARCIA ZARAGOZA

TRANSMISION DE BIENES

La Gaceta ha publicado una real orden del ministerio de Hacienda disponiendo: 1.º Que el Banco de España, ni las demás sociedades mercantiles y comerciales puedan hacer

devoluciones de metálico y valores depositados en sus cajas á los que funden su derecho en un título cualquiera hereditario, si no justifican haber satisfecho el impuesto de derechos reales correspondiente.

2.º Que igual requisito deberán exigir las Sociedades y comerciantes para autorizar la transferencia de acciones por el título indicado.

3.º Que si por no estar formalizada la testamentaria no pudiera presentarse el título de adjudicación con la nota de pago del impuesto, puedan los interesados acudir á la oficina liquidadora solicitando liquidación provisional respecto á los valores que quieran retirar ó transmitir, presentando al efecto los documentos prevenidos por el art. 61 del reglamento del impuesto.

4.º Que las Sociedades y comerciantes que no cumplan con las prevenciones primera y segunda incurran en una multa igual al 10 por 100 de los derechos defraudados, que en el caso de reincidencia se elevará al 25 por 100.

Y 5.º Que esta soberana disposición se considere parte integrante del vigente reglamento del impuesto de derechos reales y transmisión de bienes.

**NOTICIAS DE ESPECTACULOS**

**Dos estrenos**  
No se aguan anoche, como la del viernes, *Las tentaciones de San Antonio*, pieza estrenada en el teatro Felipe después de suspendida anteayer por causa de las lluvias; al contrario, fué muy aplaudida, pero mucho, mucho, como que dará buenas entradas, la música del maestro Chapí, y ella salvó el libro de los Sres. Ruesga y Nieto, que á decir verdad, vale poca cosa.

Méno aún valen *Las alforjas*, estrenadas en Maravillas; esas alforjas sí que se aguan. ¡Cuánto mejor hubiera sido para ellas no suspender su representación el viernes! Nadie se habría enterado de que eran tan malas, y estarían sus autores tan satisfechos. En fin, á otra será.

**Jardines del Buen Retiro**  
Por no estar aún arreglados los desperfectos ocasionados en los Jardines por las tormentas de estos días, se suspendió la función anunciada para anoche.

Terminado el arreglo, se verificará mañana lunes el debut de la aplaudida soprano ligera señora de Baillon, con la ópera *Lucia di Lammermoor*.

**CULTOS PARA MAÑANA**

San Luis, rey de Francia, San Ginés de Arlés y San Julian, mártir.

CUARENTA HORAS.—En San Ginés: continúa la novena á su titular; á las siete se manifestará á S. D. M.; á las diez misa mayor, predicando el señor Manzanos, y por la tarde, á las seis, completas y reserva.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de la Encarnacion en su iglesia, en San Plácido, en San Lorenzo, ó de la Gracia en su iglesia.

**ESPECTACULOS PARA MAÑANA**

FRILPE.—A las 9.—*El chaleco blanco*.—*La baraja francesa*.—*Pan de flor*.—*Las tentaciones de San Antonio*.

MARAVILLAS.—A las 9.—Beneficio del Sr. Cerbon.—*Concierto europeo*.—*La restauracion*.—*La Virgen de Agosto*.—*Las alforjas*.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 y 3/4.—*Lucta di Lammermoor*.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función ecuestre, gimnástica, cómico-mímico y acrobática, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

Entrada general, 50 céntimos.

CIRCO HIPÓDROMO DE VERANO.—A las 9.—Notable función, en la que figurarán todos los artistas de la compañía.

MADRID: IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 39

**CUADRO COMPARATIVO DE LOS INGRESOS DE LOS CAMINOS DE HIERRO**

LINEAS	PERIODO de explotación	INGRESOS TOTALES EN PESETAS				Diferencia sobre 1899				INGRESOS TOTALES á partir desde 1.º de Enero	
		1899		1898		EN MAS		EN MENOS		1899	1898
		Brutos	Kilómetros	Brutos	Kilómetros	Brutos	Kilómetros	Brutos	Kilómetros		
Norte de España.....	5 al 14 Agosto.....	4.522.628	543,21	4.511.595	839,27	11.033	3,94	29.734.831	40.956.925		
Madrid á Zaragoza y Alicante.....	30 Julio al 5 Agosto.....	946.608	Ann 351,27	1.019.410	Ann 351,54	72.801	A. 27,24	34.027.359	30.409.118		
Andaluzes.....	30 Julio al 5 Agosto.....	276.265	18.000	251.894	16.412	21.374	9,95 %	7.587.554	7.494.044		
Tarragona á Barcelona y Francia y directos (fusionada).....	1 al 31 Julio.....	4.371.095	1.306,72	4.293.215	2.347,05	77,88	22.220	40,33	9.277.241	9.408.481	
Madrid á Cáceres y Portugal.....	16 al 29 Julio.....	134.656	259	117.049	271	17,66	28	1.894.191	1.949.993		
Almansa á Valencia y Tarragona.....	21 al 31 Julio.....	253.007	636,15	33.975	842,17	7,96	30,969	6.129.446	6.136.919		
Zafra á Huelva.....	6 al 12 Agosto.....	41.729	242,94	45.059	230,32	3,99	4.330	1.392.295	1.387.348		
Compañía Real Portuguesa.....	16 Julio al 5 Agosto.....	1.087.104	1.309,76	1.486.133	1.419,68	3,99	99.034	9.374.572	10.357.994		
Sudeste de Portugal.....	2 al 15 Julio.....	147.061	309,60	139.494	293,67	7.567	15,93	1.585.607	1.669.219		

**LA SOCIEDAD Y SUS COSTUMBRES**

FOR FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Obra de educación para las jóvenes, que trata de la familia, del mueblaje, modo de vestirse, costumbres en sociedad, en viaje, en la iglesia, del matrimonio, en la mesa, las visitas, en los bailes, etc., etc.

Un hermoso volumen de 320 páginas, 4 pesetas; 5,50 encuadernado con gran lujo.

Se vende en París, librería de Hannuyer, rue Laffite, 47.—En Madrid, D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2.

TREINTA Y OCHO AÑOS DE USO GENERAL

**LA SALUD A DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES**

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y MUY RECONSTITUYENTE. Con esta agua, de uso general hace TREINTA Y OCHO AÑOS, se tiene LA SALUD A DOMICILIO.

ABIERTO DESDE EL 15 DE JUNIO A 15 DE SEPTIEMBRE.—Curaciones radicales. Fonda: tres mesas. Baratura. Billetes para el coche: JARDINES, 5, BAJÓ, MADRID, donde se dan prospectos.

**ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS DE LA MARGARITA**

**CALENTURAS**  
Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernandez. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs.; y por 2 rs. más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y laboradores por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2; Justo Fernandez, Calzada de Oropesa (Toledo), y venta en las principales boticas de España.

**SOCIEDAD VIZCAYA**  
**FABRICA DE SESTAO**

Lingote al cok, de calidad superior, tanto para fundición como para pudelaje. Clases especiales como resistencia para máquinas. Aceros Siemens-Martin. Trenes de laminación. Dirigirse al GERENTE DE LA SOCIEDAD **«VIZCAYA»** BILBAO

**LA MAQUINARIA INGLESA**  
PLAZA DEL ANGEL, 18 MADRID

Especialidad en máquinas de vapor y accesorios para las mismas. Bombas, prensas, tubos de hierro, mangas de lona y de goma, correas, etc.

**LA ROSARIO**  
EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVI A, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PEREDA Y COMPANIA-SANTANDER**

EL EXTRACTO COMPUESTO DE **Zarzaparrilla del Dr. Ayer**

**MEJORA**  
en la preparación de un alimento para animales y aves **Sistema «WYLAM»**  
26 Agosto 1886.—Núm. 5.829  
CON PRIVILEGIO EN ESPAÑA  
Se reciben órdenes en la calle del Florin, núm. 6, Madrid.

**Pas de Ratissages**  
No más raspaduras en los escritos, por el maravilloso líquido que, sin ofender la blancura del papel, hace desaparecer los trazos de toda clase de tintas. Se vende en el Bazar X, en la papelería de la High-Life, en la de los señores Mendoza, Puerta del Sol; Palomeque, calle del Arsenal, y Poblet (papeles pintados), Arsenal, 8, y otras principales papelerías. Precio del frasco, acompañado de la instrucción, una peseta cincuenta céntimos.

**ABONARES DE CUBA**  
Se compran á buenos precios. J. Aguiló, S. Vicente, 76, 1.º

NO compra y vende boticas y boticas prácticas y regentes en toda España.—Barco, 47.

**MONROY** DENTISTA.  
Corredora de S. Pablo 21, contiguo al teatro Lara.

LA SOCIEDAD GENERAL DE **ANUNCIOS DE ESPAÑA** ha trasladado sus oficinas de la calle del Carmen, 18, á la de **ALCALÁ 6 y 8.**

**MEJORA EN LOS APARATOS PARA FILTRAR**  
Sistema «HYATT»  
Con privilegio exclusivo en España  
25 Agosto 1883.—Núm. 3.171  
Se reciben órdenes en la calle del Florin, núm. 6, bajo izquierda, Madrid.

**EL DIA EN BURDEOS** Journal en vente á La Librairie Nouvelle, BORDEAUX, place de la Comédie.

24 AGOSTO FOLLETTIN DE EL DIA 31

**LA VIRGEN DE BELEM**  
POR FORTUNIO  
TRADUCCION DEL FRANCÉS POR D. CARLOS B. FIGUEREDO  
(Biblioteca de «El Cosmos Editoriales»)

XXIII  
El padre

El aviso, que habia estado con la máquina encendida toda la noche, comenzó á hacer vapor al amanecer, con objeto de levar tan pronto como recibiese la orden de marcha.

El caballero Javier dos Santos se levantó muy temprano, y subió al puente, á fin de ver cuanto antes el bote de la capitana que debía llevarle los pliegos que esperaba para salir de Lisboa. Encontró al marqués, que estaba ya levantado y se paseaba sobre cubierta con un cigarrillo en la boca, para respirar un poco de aire fresco, que necesitaba mucho después de la horrible noche de angustias y de insomnio que habia pasado.

—¿Qué tal, D. Gaetano? le dijo. ¿Estais ya más tranquilo?

—No sólo tranquilo, comandante, replicó el marqués, que, en efecto, parecía otro hombre: estoy perfectamente confiado, gracias á vuestro excelente médico, y también gracias á Luisa, que ha sido salvada anoche por Carlos Piuto primero, y luego por vos.

—¿Quién es ese Carlos Piuto? preguntó el oficial de Marina.

—Un valeroso muchacho á quien mi hija habia salvado la vida cuando la epidemia, y que, en cambio, la ha librado á ella de un peligro tal vez mayor.

—¿De modo que ya no tenéis motivo alguno de disgusto?

—Sí; el de no saber cuándo ni cómo podré yo pagaros todo lo que os debo, contestó D. Gaetano.

Y al decir esto, que realmente le salía del corazón, el marqués cogió entre sus dos manos las del joven marino, con un gesto lleno de efusión y cordialidad.

—Pues tenéis un modo muy sencillo y muy bueno de pagármelo, contestó el caballero dos Santos sonriendo. Aprovechad la ocasión de hallaros á bordo del *Camoëns* con vuestra hija, y venid conmigo hasta la isla de Madera.

Se trata de un viaje de prueba, que al mismo tiempo será seguramente un viaje de placer, y que todo lo más que os tendrá fuera de Lisboa serán quince días. La estación no puede ser mejor, el tiempo está magnífico, y vosotros sois dos naufragos á quienes he recogido en la mar, y que traigo á Lisboa después de mi crucero á Madera. Ya veis que la cosa no puede ser más sencilla.

—Tan sencilla, caballero, y tan bien formulado el ofrecimiento, que me dan tentaciones de aceptarlo.

—Hareis muy bien, porque precisamente ahí viene ya el bote de la capitana, que me trae la orden de hacerme á la mar, y la enferma no se encuentra en estado de que la llevemos á tierra.

Es evidente que el médico de á bordo se habria opuesto al desembarco inmediato de Luisa, y que el *Camoëns* tenia que salir de Lisboa en seguida. El marqués aceptó, pues, la amable invitación del comandante, mientras que el buque, puesto ya sobre la máquina, empezó á ir avante con rumbo á la barra.

Todo el mundo conoce la isla de Madera, de

nombre al menos, y por su gran reputación; todo el mundo sabe que á ella se enviaban los enfermos á los cuales no han podido devolver la salud los climas de Italia, de España ó de Portugal, y que esta isla privilegiada ha sido creada, como la de Haití, para los que necesitan calma, descanso y sol. El viaje es tan cómodo como delicioso es la permanencia allí, y antes de llegar, el viajero adivina que va á encontrarse en el *paraiso perdido*.

Cuando Luisa abrió los ojos en su camarote del vapor de guerra, sintióse sorprendida al verse dulce y dulce colgada, y un rayo de sol que iba á dar en los pies de su cama. Más aún le extrañó notar que su alcoba de la casa de Belem se habia hecho tan pequeña, que tenia las proporciones de un armario grande; sin embargo, se hallaba todo tan en orden, tan arreglado en torno suyo, con tanto método y tan ingeniosamente á la par, que parecía aquello una casa de muñecas.

—¿Dónde estoy? se preguntó, mirando á todos los objetos que se balanceaban en las paredes y en el suelo; hasta las cortinas de la litera tenían ciertas oscilaciones, y sus botas, que se hallaban en el suelo, parecían estarse paseando ellas solas por el cuarto. Además oía un ruido singular al otro lado del tabique, y notó que todo obedecía á una trepidación regular y monótona.

—¿Estaré todavía en la torre de Belem? se dijo la joven, después de un momento de silencio y de observación.

Después acudieron los recuerdos á su memoria; rehizo el drama de la noche anterior; diferentes impresiones se retrataron sucesivamente en su semblante, y acabó por darse cuenta de lo que debía haber pasado.

—Me habrá salvado, pensó, algun vapor que salía del puerto, y héme aquí embarcada y caminando hacia Francia, Inglaterra, España ó tal vez hacia el Nuevo-Mundo. ¿Quién sabe? Todo es po-

sible, y francamente, no sé si sueño ó si estoy despierta.

Luisa se incorporó un poco, apoyándose en el codo, prestó atento oído y continuó hablando consigo misma:

—Sí, ahora me acuerdo..., se decía. Vino una barca en auxilio mio, me arrancó de una muerte cierta, y me subió á un buque grande.

Ahí llegaban las reflexiones de la joven, cuando se abrió la puerta del camarote y dió paso al marqués, cuyo aspecto afectuosamente paternal la tranquilizó enseguida.

—¿D. Gaetano! murmuró la joven, dejando caer la cabeza en la almohada.

—Sí, hija mia, contestó éste con tono bondadoso, y á propósito para inspirar confianza; es decir, un amigo verdadero, que anoche tuvo la dicha inmensa de contribuir á salvaros.

—En efecto, dijo Luisa, alargando cordialmente la mano al marqués, á quien recordaba haber visto la noche anterior como en un sueño entre los que la habian salvado; anoche tuve un momento de locura y quisé matarme...

—Y al comandante del *Camoëns*, añadió D. Gaetano, debéis el estar todavía en el mundo...

—A él... y á vos..., replicó la joven, acompañando sus palabras con un nuevo apretón de manos y una sonrisa de agradecimiento.

El marqués se sentó junto á la litera de Luisa, la contempló un instante con amorosa y paternal solicitud, y replicó con tono conmovido:

—Dejad vuestras manos entre las mías; no separéis vuestra mirada de mis ojos, que os buscan sin cesar, y oídme un momento, como si escucháseis al Sr. Ajax.

—Pero caballero, continuó Luisa, que sin embargo obedeció, es que él...

—¿Qué?...  
—Es mi padre.